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Â ïåðèîä ïàíäåìèèПО ИНФОРМАЦИИ специалиста по
животноводству отдела развития сель-
ского хозяйства муниципального райо-
на «Кыринский район» Валентины Ша-
роновой, стригальная кампания в Кырин-
ском районе началась 8 июля. На 14
июля стричь закончили все большие хо-
зяйства и два фермера. В СХПК «Луч»
с 3520 голов настрижено 8,2 тонны шер-
сти, в среднем по 2,3 килограмма с го-
ловы. В СХК «Пограничник» настригли
с 1250 голов 3,8 тонны, в среднем по 3
кг с головы, а в СХК имени Кирова с
344 голов получено 1,6 тонны шерсти,
в среднем по 3,1 кг с головы.

Фермерское хозяйство Куликова из
Верхнего Ульхуна с 250 голов получи-
ли 0,7 тонны шерсти, в среднем по 2,8
кг с головы, а в КФХ Мацкова из Ман-
гута с 68 голов настригли 0,32 тонны, в
среднем по 3 кг с головы. От осталь-
ных фермеров данных пока нет.

В целом, по району из 7137 голов
острижено 6069 овец, средний настриг
с 1 головы составил 2,6 кг, всего полу-
чено более 15 тонн шерсти. В СХПК
«Луч», СКХ «Пограничник» и в фермер-
ских хозяйствах порода овец с ценной
шерстью «Забайкальская тонкорунная»,
которую они сохранили и разводят. СХК
имени Кирова перешли на «Эдельбаев-
скую грубошерстную» породу овец.

Проблема у всех хозяйств, занима-
ющихся разведением поголовья овец,
уже не первый год - это невозможность
сдать шерсть по нормальной, приемле-
мой закупочной цене. Например, город
Улан-Удэ принимает грубую и полугру-
бую шерсть по 25 рублей за килограмм
высшей категории, а это дешевле, чем
пакля (ее стоимость 70 рублей), да ещё
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Итог стрижки овец –
более 15 тонн шерсти

Стрижка - весьма важный производственный процесс в овцеводстве,
которым у нас в районе занимаются не только крупные
сельскохозяйственные кооперативы, но и владельцы КФХ.

и транспортировка за счёт хозяйств. Тон-
корунную принимает только республи-
ка Хакассия через своего представите-
ля в Чите также по очень нереально низ-
кой цене. Раньше за шерсть сельское хо-
зяйство имело очень хорошую при-
быль, а сейчас овцеводство нерента-
бельное, себе в убыток. Кстати говоря,
в СХК «Пограничник» до сих пор еще
лежит овечья шерсть, которую не смог-
ли сдать в прошлом году.

На стрижке большие проблемы в
том, что стригальное оборудование
очень старое, изношенное, сохранив-
шееся ещё со времён колхозов, трудно
найти стригалей, стимул видимо не тот,
а с чего платить, если шерсть такая де-
шёвая. Стригальные пункты – времен-
ные дощатые постройки. Купка овец
после стрижки в креолине не проводит-
ся, они лишь частично обрабатывают-
ся вручную.

После беседы с Валентиной Алексе-
евной у меня остался тяжёлый осадок

на душе за плачевное состояние наше-
го овцеводства. В советское время,
помню, стрижка овец в колхозе была как
праздник для села. Сгонялись, в поряд-
ке очереди, все отары колхозных овец
на прекрасно оборудованные стацио-
нарные стригальные пункты на окраине
села. Заранее были укомплектованы ра-
бочим персоналом (стригали, наладчи-
ки, сортировщики шерсти и прочие спе-
циалисты по стрижке овец), от желаю-
щих, в том числе школьников и пенсио-
неров, не было отбоя. Деньги за стриж-
ку платили хорошие, было организова-
но питание.

Среди работников проводилось со-
циалистическое соревнование, победи-
телей хорошо премировали, вручали
ценные подарки. В помещении стригаль-
ного пункта слышны были шум стри-
гального оборудования, блеяние овец,
смех, шутки работников... Работа кипе-
ла как на фабрике. Чувствовался празд-
ничный подъём. Ещё бы, шерсть счи-
талась золотым руном. Овец после
стрижки прогоняли вплавь по бетонной
траншее с креолином для дезинфекции
ран. По трассе в Читу шли колонны ма-
шин, нагружённых тюками шерсти. Я в
Гавани, почти каждые летние каникулы
с 1 класса, работал чабаном, и мы не
могли дождаться, когда погоним наши
отары на стрижку, чтобы и поучаство-
вать в этом празднике, и узнать резуль-
таты своего труда по выращиванию
овец с хорошей шерстью.

Да, остались одни воспоминания.
Раньше район держался на овцеводстве,
колхозы получали хорошую прибыль, в
основном, от сдачи шерсти. Сейчас
складывается убеждение, что сельское
хозяйство и, в частности, овцеводство
находится на грани уничтожения. Руко-
водство района бьётся из последних сил
за удержание сельхозпроизводителей на
плаву, чтобы сохранить и приумножить
хотя бы то, что осталось от былого бо-
гатства, но, увы, бюрократическая ма-
шина и вверх ползущие цены сминают
все на своём пути.

Павел ЖЕРНАКОВ

СВОЙ последний учебный год ны-
нешние выпускники заканчивали дистан-
ционно из-за распространения коронави-
руса. В онлайн режиме прошли для них
последние звонки и выпускные. Каждо-
му индивидуально были выданы аттеста-
ты об окончании 11 и 9 классов. И даже
единый государственный экзамен они сда-
вали по-новому - в помещениях, остро
пахнущих антисептиками.

В этот раз для выпускников был орга-
низован график прибытия в экзаменацион-
ный пункт, чтобы избежать скопления уча-
стников ЕГЭ на входе и в помещениях. Да
и на входе, на всякий случай, была сдела-
на разметка для соблюдения дистанции.
Чтобы соблюсти эти условия, требовал-

ЕГЭ в Забайкальском крае стартовал 3 июля и начался он с экзаменов
по географии, литературе и информатике. Не исключением стал
и Кыринский район. Два пункта сдачи экзаменов в Кыре и Мангуте начали
свою работу именно 3 июля. Последний экзамен выпускники сдали вчера –
20 июля.

ся почти час, чтобы разместить всех вы-
пускников в аудиториях, где столы были
установлены с соблюдением допустимой
дистанции друг от друга.

На крыльце, перед входом в Кыринс-
кую школу, дежурила фельдшер, которая
у каждого входящего в здание проверяла
температуру с помощью тепловизора.
Кстати, для организаторов ЕГЭ была пре-
дусмотрена выдача двух пар перчаток и
нескольких масок. Такое количество тре-
бовалось в зависимости от того времени,
которое человек проведет в здании. Ведь
маску нужно менять каждый час. Для уча-
стников ЕГЭ маски и перчатки были не
обязательными, они надевали их в ауди-
ториях или на входе в ППЭ по желанию.
Но, независимо от этого, каждому (и уча-
стникам, и организаторам) производили
обработку рук антисептиками.

Далее участники проходили паспорт-
ный контроль, а затем и контроль метал-
лодетектором для того, чтобы попасть
уже напрямую в аудиторию. Как и обыч-
но, участникам ЕГЭ можно было взять с
собой бутылочку с водой, шоколадку,
черные гелевые ручки.

Кстати, в пунктах сдачи экзамена орга-
низованы дополнительные входы, изоля-
тор на случай обнаружения у участника
ЕГЭ повышенной температуры. Обяза-
тельно предусмотрена дезинфекция: об-
работка дверей, ручек, полов в коридоре,
а перед началом и после экзамена в ауди-
ториях – генеральная уборка с проветри-
ванием.

В целом, проведение ЕГЭ и раньше
было достаточно тяжелым психологичес-
ки, а тут еще и противоэпидемические
меры прибавились. Однако, наших вы-
пускников в большинстве своем, вол-
нуют только сроки получения результатов
экзаменов. Главное, успеть подать доку-
менты для поступления в ВУЗы. Из при-
оритетных профессий, которые выбрали
для себя будущие студенты – экономист,
спортивный тренер и психолог.

Татьяна АКСЕНОВА

Экзамены с запахом антисептика

В опросе участвовало почти 1,5 тыся-
чи человек, 99,1% из которых отметили,
что оформили положенные им выплаты.
Только 12 человек заявили, что пока об
этом не думали.

Сложности с оформлением выплат
возникли у 78 участников опроса.

Губернатор Забайкальского края
Александр Осипов на оперативном засе-
дании правительства в конце июня сказал,
что 25 тысяч из 200 тысяч семей не ста-
ли подавать заявления на получение «пре-
зидентских» 10 тысяч рублей. Возмож-
но, кто-то решил оформить положенные
деньги позже или сразу вместе со второй
выплатой. В любом случае такое число
людей, которые не поспешили за деньга-
ми, удивляет.

В опросе ИА «Чита.Ру» самым попу-
лярным вариантом ответа на вопрос, на
что потратили деньги, стал «Отложили
на сборы в школу». Его выбрали 23,1%
участников опроса или 324 человека.
Чуть отстаёт вариант «На нужды ребёнка
(одежда, гаджеты, канцелярия)». Его вы-
брали 313 опрошенных или 22,3%.

Третьим по популярности ответом стал
«Нужды семьи (продукты, оплата комму-
нальных счетов)». На эти цели деньги по-
тратили 254 человека или 18,1% опро-
шенных.

Все остальные варианты ответов за-
няли существенно меньший процент. При-
мерно поровну (около 10%) выбрали от-
веты «Побаловали ребёнка (игрушки, раз-
влечения)» и «Отложили в общие семей-
ные накопления». Ещё 5,3% опрошенных
полученные деньги направили на погаше-
ние кредита и ипотеки, а 2,8% вообще не
заметили, куда делись деньги.

Подобный опрос мы провели и в сво-
ём профиле Instagram. Там не было вари-
антов, каждый сам писал, на что потратил
деньги. Результаты аналогичные, вот са-
мые популярные ответы: отложили до 
сборов в школу, купили ребёнку необхо-
димые вещи, проели и заплатили за кре-
дит или ипотеку.

Встречаются и другие:
«Купили золото (обезличенный метал-

лический счёт). Как инвестиция в будущее
ребёнка».

«На покупку авиабилетов в Крым».
«Брекеты».
«На мои женские радости».
«Купили ребёнку, наконец-то, Sony

PlayStation 4. Давно просил, всё денег не
хватало».

«Это же капля в море! Прогуляли мы
их».

Были и такие ответы, что деньги при-
надлежат ребёнку. Он сам и будет ими рас-
поряжаться.

ИА «Чита. Ру»

На что забайкальцы
потратили путинские

выплаты?
Президент России Владимир
Путин в связи с пандемией корона-
вируса и падением доходов иници-
ировал выплаты на детей. В июне
и в июле семьи с детьми в возрасте
от 3 до 16 лет получили по 10 ты-
сяч рублей на каждого ребёнка.
«Чита.Ру» провело опрос и выяс-
нило, на что потратили жители
Забайкальского края эти деньги.
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ПОСЛЕ отчета глава района ответи-
ла на ряд вопросов. Первые три из них
задала депутат Татьяна Бояркина:

– Как будет решен вопрос по доро-
ге в селе Хапчеранга, которая отсыпана
негабаритной рудой? Когда будет авто-
бус? Когда будет построен модульный
Дом культуры?

Любовь Сакияева:
– Администрация района сделала

предписание ООО «АльянсРемСтрой» о
проведении работ по Хапчеранге. Они
попросили перенести эти работы, по-
скольку вся техника сейчас направлена
на ямочный ремонт. Мы согласились по-
дождать до осени.

По автобусу. Мы работаем с пред-
принимателем Шеломенцевым, кото-
рый берет на себя обязательства внут-
рирайонных перевозок, сейчас идет про-
цедура оформления документов. Из
всех таксистов документы оформлены
только у него. У нас был перевозчик, но,
как только произошла авария в Сретен-
ске и повысились требования, он тут же
отказался. Автобус мы получили, рабо-
таем над этим вопросом.

Прежде чем приобрести модульный
Дом культуры, надо войти в соответ-
ствующую программу, а для этого нуж-
но оформить Дома культуры в соб-
ственность, чего не было сделано в рай-
оне. Сейчас мы над этим работаем, с ве-
ликим трудом оформили районный Дом
культуры. Как только оформим сельс-
кие ДК, будем работать по включению
их в программы.

Депутат Татьяна Литвинцева:
– Почему не во всех сельских посе-

лениях установлены игровые площадки?
Любовь Сакияева:
– Изначально мы все села включили

на получение игровых площадок, но ус-
ловием министерства финансов стало
определенное количество жителей.
Если мы получим какой-то грант (а про-
екты на установку площадок есть), то
будем устанавливать во всех селах.

Помощник главы Юлия Митюко-
ва добавила:

– Одним из условий также было со-
финансирование из средств бюджета
сельского поселения в размере 30 про-
центов. Его смогли выполнить только
Кыра, Хапчеранга, Верхний Ульхун и
Тарбальджей. В Тарбальджее и то не гла-
ва, а Марина Доржиевна Ламожапова
собирает деньги с населения.

Депутат Екатерина Салтанова:
– Будет ли освещена улица к школе

в Верхнем Ульхуне?
Любовь Сакияева:
– Первоначально на освещение во

всех селах было запланировано 9 мил-
лионов рублей. Но потом все поменя-
лось, пришлось эти проекты убрать.
Проекты готовы, будем получать гран-
ты, делать освещение.

Татьяна Литвинцева:
– Школа в селе Мордой включена в

ремонт отопления, а детский сад нет.
Почему?

Любовь Сакияева:
– Первоначально в программе обра-

зования предусмотрена замена печного
оборудования только для школ. Следу-
ющим этапом будут детские сады, все
сразу сделать невозможно. Некоторые
ПСД на рассмотрении, госэкспертиза
проверяет, все очень сложно идет. На-
чинаем готовить проектно-сметную до-
кументацию детских садов.

Депутат Светлана Кичак:
– Любовь Цеденовна, поясните си-

туацию по улице Береговой.

Обсудили отчет главы,
приняли изменения в бюджет

В повестке заседания Совета муниципального района, состоявшегося 30 июня, содержалось девять вопросов.
Самым первым и основным стало рассмотрение отчета главы муниципального района «Кыринский район»
о результатах деятельности и работе администрации муниципального района за 2019 год (опубликован в № 52
от 10 июля газеты «Ононская правда»).

Любовь Сакияева:
– Недели три назад приезжал замес-

титель министра природных ресурсов,
специалист по гидротехническим соору-
жениям. Мы выехали на Береговую, по-
смотрели, подготовили пакет докумен-
тов. На прошлой неделе он сообщил,
что сметный расчет готов, на проведе-
ние работ по укреплению берега реки
надо 4,5 миллиона рублей. Они предла-
гают артели «Бальджа» взять на себя эти
работы. Я категорически против, пото-
му что в артели сейчас сезон, мы не мо-
жем отвлечь технику. Нужно привлекать
федеральные деньги. Планирую обра-
титься к депутату Госдумы, чтобы
именно федеральные органы власти ока-
зали нам помощь. Чрезвычайную ситу-
ацию по Береговой мы не объявляли.
Для введения ЧС нужно, чтобы тонули
дома, там же частично подтапливает
пять-шесть огородов. Под режим ЧС
мы не подходим, но мы и не будем ждать
такой ситуации.

Несколько вопросов прозвучало по
затоплению улиц во время дождей. На-
чальник отдела жилищно-коммуналь-
ной политики, дорожного хозяйства,
транспорта и связи Алексей Щупаков
ответил:

– Сейчас дорожники заканчивают
ямочный ремонт по трассе Дарасун-
Госграница и начинают работу по улице
Комсомольской в Кыре. Также комп-
лекс работ провели по сельским посе-
лениям, которые не имеют асфальтово-
го покрытия. На осенний период запла-
нирована отсыпка в Хапчеранге.

Евгений Бриль:
– Как решается вопрос по школам в

Кыре и Михайло-Павловске?
Любовь Сакияева:
– По строительству школы в Михай-

ло-Павловске вопрос не решается, по-
скольку там 38 учеников и перспектив
увеличения количества учеников нет.
Директор школы обратился к нам с
просьбой отремонтировать школу. В
Кыре речь идет о строительстве при-
стройки. Когда будет готова проектно-
сметная документация, будем входить
в программы.

Юлия Митюкова:
– ПСД стоит 8 миллионов рублей.

Если выделят деньги, то на следующий
год будем делать пристройку.

Евгений Бриль:
– В нескольких селах отсутствуют

Дома культуры. Как решается этот во-
прос?

Любовь Сакияева:
– Отсутствует Дом культуры в Хап-

черанге, но там под него приспособле-
но здание, и мы можем войти в про-
грамму по улучшению. По Любови ни
в одну программу войти не можем, так
как учреждение культуры там не числит-
ся. Все варианты по зданиям, которые
мы предлагаем, жители отметают. Пока
население не придет к осознанию того,
что надо открыть учреждение в приспо-
собленном помещении, мы не сможем
зайти в программу.

Татьяна Бояркина сделала такой
вывод:

– За два года Любовью Цеденовной
проведена большая работа, даже по на-
шей Хапчеранге, где сделан подъезд к
селу – мост разваливался, дорога от
девятого километра «убитая» была. Ав-
тобус для людей нужен, это большая
проблема.

Евгений Бриль:
– Основной доход жителей района –

это содержание крупного рогатого ско-

та. Проблема по сбыту КРС обостряет-
ся, но она может решиться. Нужна
промпереработка внутри района, а для
этого нужно провести работу по коопе-
рированию хозяйств.

По пассажирским перевозкам. Всем
понятно, что без муниципальной авто-
колонны решить вопрос невозможно. В
свое время вопросы эксплуатации
школьных автобусов решались через ав-
токолонну. Этот вопрос тоже сейчас на
подвесе, другого решения я не вижу.

Любовь Сакияева:
– По организации сельхозобъедине-

ний я три раза проводила семинары с
участием заместителей министра сель-
ского хозяйства и специалистов. Соби-
рали всех сельхозпроизводителей с
предложением объединяться. Но сей-
час столько в законодательстве препят-
ствий, что они посмотрят условия и сра-
зу отказываются. Я возила людей в
Акшу, показывала, как действует потре-
бительский кооператив. Работаем пер-
сонально, но пока глухая стена.

Муниципальная автоколонна – это
пройденный этап. Задача Правительства
РФ до 2025 года ликвидировать все
МУПы. С нас уже затребовали план, ког-
да мы преобразуем МУП «Охотпром-
хоз». Что касается школьных автобусов,
то они все новые, соответствуют пра-
вилам безопасности.

После ответа на вопросы Любовь
Сакияева добавила:

– Хочу сказать спасибо депутатам.
В рейтинге, по которому оценивается
работа всех органов местного самоуп-
равления, анализируется не только дея-
тельность моя и администрации, но и
работа Совета. Депутаты у нас очень
активные, принимают участие в обще-
ственной жизни. В краевом рейтинге мы
на третьем месте, получили хороший
грант.

***
ОБ ИСПОЛНЕНИИ бюджета муни-

ципального района «Кыринский район»
за 2019 год информировала председа-
тель комитета по финансам Татьяна Ка-
занцева. Бюджет района исполнен по
доходам в сумме 598642,9 тыс. рублей,
по расходам – 599795,3 тыс. рублей,
дефицит бюджета района составил
1152,4 тыс. рублей.

По сравнению с 2018 годом общий
объем доходов увеличился на 81816,6
тыс. рублей, в том числе за счет нало-
говых и неналоговых доходов в сумме
35869,8 тыс. рублей и безвозмездных
поступлений в сумме 45946,8 тыс. руб-
лей.

Расходная часть бюджета по сравне-
нию с 2018 годом увеличилась на
96516,3 тыс. рублей.

В процессе исполнения бюджет со-
хранил свою социальную направлен-
ность, которая составила 79 процентов
от общих расходов бюджета. По состо-
янию на 1 января 2020 года просрочен-
ная задолженность отсутствовала. За-
блокированных лицевых счетов учреж-
дений нет. Условия по определенной
доле софинансирования в соответствии
с заключёнными соглашениями выпол-
нены на 100 процентов. Все обязатель-
ства по уплате процентов и возврату в
бюджет Забайкальского края основно-
го долга по бюджетным кредитам ис-
полнены в срок и в полном объеме.

Далее, по предложению Татьяны
Казанцевой, были внесены изменения
в решение Совета «О бюджете муници-
пального района «Кыринский район» на

2020 год и плановый период 2021 и
2022 годов». Доходная часть бюджета
на 2020 год увеличена на 35061 тыс.
рублей за счёт безвозмездных поступ-
лений (из них большая часть из краево-
го бюджета). С учётом изменений до-
ходная часть бюджета составит
550402,2 тыс. рублей. Расходная часть
бюджета увеличена на 53837 тыс. руб-
лей и составит 583077 тыс. рублей. Ус-
тановлен дефицит бюджета района в
сумме 32674,8 тыс. рублей. Дополни-
тельные средства решено направить на
выплату заработной платы с учётом на-
числений, оплату коммунальных услуг,
приобретение котельно-печного топли-
ва, а также на реализацию двух муници-
пальных программ на исполнение госу-
дарственных полномочий.

Татьяна Бояркина задала вопрос:
– У нас сгорело кладбище. Возмож-

на ли передвижка средств, чтобы сде-
лать ограждение?

Татьяна Казанцева:
– Каждое сельское поселение явля-

ется самостоятельным образованием,
которое имеет свой бюджет. Все рас-
ходные мероприятия формируются из
вашей доходной части. Все средства
распределены на определенные цели:
заработную плату, налоги, котельно-печ-
ное топливо, коммунальные расходы.
Передвинуть средства с заработной пла-
ты или коммуналки нельзя. Единствен-
ный выход – если есть лимиты по про-
чим расходам, то перенести их на реа-
лизацию данного мероприятия. Со сто-
роны бюджета района оказать финансо-
вую помощь возможности нет.

Екатерина Салтанова:
– У нас ограждение тоже полностью

сгорело. Мы собирали деньги с каждо-
го двора и огородили кладбище.

***
ВНЕСТИ изменения в Положение «О

муниципальной службе в муниципаль-
ном районе «Кыринский район»» пред-
ложила начальник отдела организацион-
ной, правовой и кадровой работы Еле-
на Михайлова. В основном, они каса-
лись образования и стажа, дающих пра-
во на замещение должностей муници-
пальной службы. Также приняты изме-
нения в состав избирательной комиссии
муниципального района «Кыринский
район».

Далее депутаты внесли изменения в
структуру администрации района. Во-
первых, в соответствии с законодатель-
ством, была переименована должность
первого заместителя руководителя му-
ниципального района «Кыринский рай-
он» (по-новому она звучит «первый за-
меститель главы…»), во-вторых, струк-
тура дополнена должностью заместите-
ля главы района по общественному са-
моуправлению, социальной сфере, меж-
национальным и межконфессиональным
отношениям.

В разделе «Разное» Любовь Сакия-
ева сообщила о том, что от председа-
теля Совета сельского поселения «Лю-
бавинское» поступило ходатайство, ка-
сающееся моста, который находится на
19 километре трассы Кыра-Мангут.
Этот участок на балансе района не сто-
ит, поэтому дорога не обслуживается,
мост через речку Бырца находится в
аварийном состоянии. Председатель
Совета просит во избежание несчастно-
го случая оказать содействие в поста-
новке этой дороги на баланс для даль-
нейшего обслуживания. Любовь Цеде-
новна на это ответила:

– Это дорога бывшего рудника.
Дорога, которая идет на Любовь через
хребет, тоже ничья. На баланс район эти
дороги брать не будет, потому что весь
дорожный фонд уйдет на их содержа-
ние. По мосту мы примем меры, поста-
раемся сделать.

На этом заседание Совета было
окончено.

Соб. инф.
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РТРС составил топ-3 поль-
зовательских сложностей с
приставками  DVB-T2 и напо-
минает, как быстро наладить
прием в случае пропадания от-
дельных телеканалов. 

Перенастройка,
или как вернуть каналы

в строй
Выпадение телеканалов -

типичная проблема телезрите-
лей, обращающихся на горя-
чую линию. Чаще всего у теле-
зрителей исчезает один телека-
нал, реже несколько. Например,
у владельцев приставок «Oriel
890» из мультиплекса пропадал
«Матч ТВ». В таких случаях
рекомендуется повторно на-
строить каналы на приставке.
Для этого нужно зайти в раздел
«Поиск каналов» и нажать «Ав-
топоиск». 

Приставки моделей «Tele-
funken 212» и «MDI DBR-701»
не могли найти телеканал ОТР
(о таких случаях сообщали из
Кирова и из Смоленска). Помог
только сброс настроек. В этом
случае нужно выбрать в меню
раздел «Система» — «Восста-

новить заводские настройки» и
нажать «ОК». Далее вводим на
месте пароля четыре нуля и
снова пробуем запустить авто-
поиск.

У зрителя из Саратовской
области телеканал «Карусель»
показывался в формате «немо-
го кино». После перенастрой-
ки звук возобновился. 

Иногда автопоиск настраи-
вает прием на частоты ретран-
сляторов соседних регионов.
Например, на «России 1» пере-
даются новости соседнего, а
не своего региона. В таком слу-
чае пробуем настроить ТВ
вручную. Для этого вводим ча-
стотный канал нужного мульти-
плекса (ТВК). Его легко найти
на сайте РТРС и в мобильном
приложении «Телегид» или уз-
нать по номеру горячей линии
8-800-220-20-02.

 
Неконструктивное

поведение, или перегрев
корпуса

Причиной пропадания сиг-
нала может стать перегрев про-
цессора. С такой проблемой
сталкиваются владельцы недо-

Топ-3 пользовательских
сложностей с ТV-приставками

Исследовательские компании и ритейлеры зафиксировали рост спроса на телевизоры
и ТВ-приставки с марта по июнь. При этом каждый восьмой звонок на горячую линию
цифрового эфирного ТВ по-прежнему вызван проблемами с телевизором
или приставкой.
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ПОЗАДИ была война не
только с фашистской Герма-
нией, но еще и разгром войск
милитаристской Японии на во-
стоке. Многое ещё напомина-
ло о войне. Каждую ночь с за-
ката до рассвета тёмное небо
над нами освещали непрерыв-
но перемещающиеся лучи про-
жекторной станции. Для детей
это было что-то таинственное
и загадочное, для взрослых же
- тревожное напоминание о том,
что успокаиваться еще рано. В
наш поселок доставили из
Маньчжурии пленных японцев.
Притихшие, жалкие они сво-
бодно ходили по улицам, под-
ходили к огородам, просили со-
рвать им лебеду, молодую кра-
пиву. Вначале мы боялись их,
убегали при их появлении, по-
том привыкли. Однажды по их
просьбе я наклонилась, чтобы
вырвать лебеду и вдруг увиде-
ла на земле бумажный рубль.
Какое это было потрясение и
радость!

Перекинув через забор тра-
ву, я поспешила в хлебный ла-
рек, полагая, что за эту денеж-
ку мне дадут целую булку хле-
ба. Я представляла, как я удив-
лю и обрадую маму и сестёр,
ведь мы так давно не ели хле-
бушка. Но продавщица отреза-
ла от неё лишь тоненькую ко-
рочку.

Дома никого не было. Я по-
крошила её в чашку и стала ку-
сочек за кусочком съедать. Я
понимала, что делаю плохо, но
не могла удержаться. Когда в
дом вошла близкая мне по воз-
расту сестра, в чашке почти ни-
чего не осталось. До сих пор

Воспоминания  из  детства
В годы Великой Отечественной войны моя семья проживала в поселке Новая Читинского
района. Родилась я в 1943-ем переломном году. В памяти сохранились события
из послевоенного детства, оставившие неизгладимый след в душе ребенка 4-5 лет.

помню немой укор в её взгля-
де. Она не проронила ни слова,
ведь я была самая младшая в
семье. Моих сестер уже давно
нет с нами. Их любовь и заботу
о себе я чувствовала в течение
всей жизни. Тем больнее вспо-
минать об этом эпизоде.

Дом моих родителей стоял
недалеко от железной дороги.
С востока в центр страны шли
составы с сельхозпродукцией,
в том числе и с соей. Мы с се-
строй и подружками ходили по
путям, собирали её, просыпав-
шуюся в мелкие щели вагона.
Иногда нам удавалось набрать
полную чашечку и тогда мама
пекла лепёшку.

Страшно, горько вспоми-
нать тот день, когда одна из
моих подружек не успела сбе-
жать с полотна дороги перед
проходящим поездом. Она ли-
шилась обеих ног, но выжила,
благодаря профессионализму и
золотым рукам читинского хи-
рурга Василия Аркадьевича Ко-
ханского. Он оперировал и мо-
его отца в 1943 году, когда его
на площадке товарного поезда
привезли в Читу с прободени-
ем язвы двенадцатиперстной
кишки. Уроженец Иркутской
области Василий Аркадьевич с
1931 года посвятил свою жизнь
здравоохранению Читинской
области. В 1939 году во время
событий на реке Халхин-Гол он
служил начальником автохирур-
гического отряда. Во время
Великой Отечественной войны
был главным хирургом эвако-
госпиталя в Чите. В 1943 году
ему было присвоено звание
«Заслуженный врач РСФСР» за

спасение сотен жизней советс-
ких людей. После войны он стал
ведущим хирургом областной
больницы имени В.И. Ленина, а
с 1951 по 1956 годы её глав-
ным врачом, а затем консультан-
том. Этот замечательный чело-
век был награжден нескольки-
ми орденами. В Чите его име-
нем названа улица и клиника.
Светлая ему память!

Ещё об одном эпизоде я уз-
нала из рассказов мамы. Однаж-
ды отец возвращался из Читы с
продуктовыми (хлебными) кар-
точками. Их он получал на всех
жителей посёлка. В толкучке
людей, стремящихся поскорее
сесть в вагон, из его рук вырва-
ли сумку с документами и кар-
точками. В ужасе он закричал,
позвал на помощь милицию,
стал пробираться из толпы вдо-
гонку грабителям. К счастью, в
этот момент на перроне нахо-
дился дежурный милиционер.
Он также быстро бросился на-
перехват убегающим и вместе
с отцом задержал того, кто в
руках держал сумку. Таким об-
разом, отец избежал суда и,
главное, возмущения и гнева
односельчан. Он долго потом
не мог опомниться от случив-
шегося и всё благодарил мили-
ционера за отважный поступок.
Ведь всё могло быть иначе. В
таких случаях в ход пускали
ножи, заточки. Второй раз
жизнь отца была спасена…

Родным казалось странным,
что эти события и рассказы ран-
него детства сохранились в
моей памяти.

И. С. БОЛДЫРЕВА
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рогих моделей с конструктив-
ными недоработками, напри-
мер, «Denn DDT104». Часто пе-
регреваются приставки с встро-
енным блоком питания:
«DColor DC711HD», «D-Color
DC901HD», «D-Color DC922-
HD» и другие. Зафиксированы
случаи перегрева модели «MDI
DBR-901».

Лучше всего вернуть такую
приставку по гарантии и купить
другую, более надежную мо-
дель. При этом стоит выбирать
модели с внешним блоком пи-
тания, его легко заменить в слу-
чае поломки. 

Если средства ограничены,
можно просверлить вентиляци-

онные отверстия в корпусе. Это
должно снизить уровень нагре-
ва. Однако это не универсаль-
ное решение.

«Перепрошивка»,
или крепко шить -

нечего чинить 
Производители всех уст-

ройств, у ко-
торых есть
программное
обеспечение
(ПО), посто-
янно совер-
ш е н с т в ую т
его. Пристав-
ки - не исклю-
чение. Пре-
дыдущие вер-
сии устарева-
ют. Поэтому
нужно обнов-

лять ПО («перепрошивать»). 
Владельцы приставок

«Digifors HD 71 Plus» и
«DColor DC711HD» (из Крас-
нодара и Кирова) не обнаружи-
ли в первом мультиплексе
«России 1». Повторный поиск
в обоих случаях не помог. Не-
поладку удалось устранить
только с помощью «перепро-
шивки». Для этого телезрители
обращались в сервисный центр
производителя или обновляли
ПО самостоятельно. 

Чтобы своими силами пере-
прошить приставку, нужно:

- скачать загрузочные фай-
лы с сайта производителя; 

- форматировать флешку в

файловую систему FAT или
FAT32;

- записать файлы на флешку
и вставить ее в приставку;

- пошагово выполнить ко-
манды по установке. 

После этого приемник авто-
матически перезагрузится и
включит первый по списку ка-
нал.

Цена вопроса
Цифровое эфирное телеви-

дение доступно для 98,4% жи-
телей России. 20 телеканалов
без абонентской платы можно
принимать на эфирную деци-
метровую антенну и телевизор
с поддержкой стандарта DVB-
T2. Цифровая приставка допол-
нительно нужна к телевизорам
с кинескопом и к плазменным
панелям без поддержки стан-
дарта DVB-T2 (до 2013 года
выпуска). 

На рынке представлены 253
модели телевизионных приста-
вок. Из них 63% моделей — по
цене от 400 до 999 рублей, еще
34% — от 1000 до 2791, ос-
тальные 3% — от 3500 до 5690
рублей.

Чем дороже модель, тем
больше дополнительных функ-
ций. Среди них просмотр
«YouTube», интерфейс «Ether-
net», функция «Timeshift» —
запись передач на флешку, пе-
ремотка видео и другие. 

По информации
Министерства ЖКХ,

энергетики, цифровизации
и связи Забайкальского

края

СТАТИСТИКА сегодня
плавно переходит на сторону
водителей. Ведь более чем в
половине несчастных случаев
на дороге с участием пешехо-
дов виноваты сами пешеходы.

Понаблюдайте внимательно
за ними, сидя в салоне автомо-
биля. Почти 90 процентов во-
обще не смотрят по сторонам,
ступая на пешеходный переход.
Потому что свято верят в то,
что они на пешеходном перехо-
де главные, а значит, дорогу им
обязаны уступать все, без ис-
ключения.

К сожалению, тормозная
система автомобилей имеет
свойство отказывать в самый
неподходящий момент, шины
не обеспечивают идеального
сцепления со скользкой доро-
гой и, вообще, автомобили в
соседних рядах очень удачно
умеют загораживать друг дру-
гу обзор. И если пешеход бу-
дет уверенно шагать через до-
рогу, не удосужившись повер-
нуть голову, он легко может
попасть под колёса. При этом,
заметьте, у водителей абсо-
лютно нет желания этого пеше-
хода задавить.

Есть и другая категория пе-
шеходов, которые не доходят
до пешеходного перехода. Со-
кращая свой дорожный путь,
они нередко сокращают и путь
жизненный. Если «зебра» нахо-
дится в поле зрения пешехода,
то это совсем не значит, что пе-
шеход как раз по ней и идёт. Как
правило, людям просто лень
сделать несколько шагов в сто-

Осторожно на «зебре»!

Если основная масса пешеходов привыкла обвинять
в невежестве водителей, которые «пролетают» у них
прямо перед носом, то основная масса автомобилистов
от души клянёт тех, кто так и лезет им под колёса из-за
другого автомобиля или просто не смотрит по сторонам.

рону, чтобы дойти до пешеход-
ного перехода. Всё, что не на-
прямую, уже далеко. Дисципли-
нированностью не отличаются
ни взрослые, ни дети, ни пожи-
лые люди. Последние, вообще,
отличаются особым нежелани-
ем ходить по правилам, оправ-
дываясь: «Я всегда здесь ходил
и дальше буду ходить».

Как правило, пешеходные
переходы в сельских поселени-
ях отсутствуют, как и дороги,
но это не значит, что соблюдать
правила необязательно. Пункт
4.3 ПДД гласит: «Пешеходы
должны переходить дорогу по
пешеходным переходам, а при
их отсутствии на перекрестках,
по линии тротуаров или обо-
чин».

В Забайкалье проходит опе-
ративно-профилактическое ме-
роприятие «Пешеходный пере-
ход!» Инспекторы ГИБДД осо-
бое внимание уделяют соблю-
дению Правил дорожного дви-
жения пешеходами и водителя-
ми при проезде пешеходных
переходов. Работа эта прово-
дится не случайно, поскольку за
четыре месяца  на дорогах края
произошло 66 дорожно-транс-
портных происшествий с учас-
тием пешеходов, в которых 13
человек погибло и 54 ранено.

Конечно, даже пешеходный
переход не гарантирует безо-
пасность. А вот собственная
внимательность может дать ре-
альный шанс на спасение.

О. БОБЫЛЕНКО,
инспектор по ПБДД БДД

ОГИБДД МО МВД России
«Акшинский»
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Отдел по управлению имуществом
и земельными ресурсами администра-
ции муниципального района «Кырин-
ский район» в соответствии со ст. 39.11,
ст. 39.12 Земельного кодекса Российс-
кой Федерации сообщает о проведении
аукциона на право заключения догово-
ра аренды земельного участка.

Общие положения
1. Аукцион проводится во испол-

нение постановления администрации
муниципального района «Кыринский
район» от 16.07.2020 года № 455 «О про-
ведении аукциона на право заключения
договора аренды земельного участка»
и является открытым по составу участ-
ников и по форме подачи заявок.

2. Организатор аукциона: отдел по
управлению имуществом и земельны-
ми ресурсами администрации муници-
пального района «Кыринский район»
(с. Кыра, ул. Ленина, 38, кабинет № 16;
тел. 8 (30235) 21-3-72).

3. Дата и время начала приема зая-
вок на участие в аукционе: со дня опуб-
ликования настоящего извещения в га-
зете «Ононская правда» и размещения
на официальном сайте torgi.gov.ru.

4. Время и место приема заявок на
участие в аукционе: по рабочим дням
с 09-00 часов до 17-00 часов по местно-
му времени (обеденный перерыв - с 12-
45 до 14-00) по адресу: с. Кыра, ул. Ле-
нина, д.38, каб. № 16.

5. Дата окончания приема заявок
на участие в аукционе: 20 августа 2020
года в 12-00 ч. по местному времени.

6. Дата и время рассмотрения зая-
вок: 21 августа 2020 года в 10-00 часов
по адресу: с. Кыра, ул. Ленина, д.38, каб.
№ 16.

7. Дата, время и место проведения
аукциона: 24 августа 2020 года в 14-
00 ч. по местному времени по адресу:
с. Кыра, ул. Ленина, д.38, каб. № 16 (при
себе иметь документ, удостоверяющий
личность).

Сведения о земельных участках
1. Предмет аукциона (лоты).
Предметом аукциона является пра-

во на заключение договора аренды зе-
мельного участка сроком на 3 (три)
года:

Извещение о проведении аукциона

2. Сведения о границах земельного
участка:

- лот №1 – земельный участок, име-
ющий кадастровый номер 75:11:180-
102:533 и общую площадь 1759 кв.м.,
категория земель: земли населенных
пунктов, расположен по адресу: Забай-
кальский край, Кыринский район, с.
Мангут, пер. Пионерский, 6.

3. Сведения об ограничениях пра-
ва на объект недвижимости, обремене-
ниях данного объекта, не зарегистри-
рованных в реестре прав, ограничений
прав и обременений недвижимого иму-
щества. Вид ограничения (обремене-
ния): ограничения прав на земельный
участок, предусмотренные статьями 56,
56.1 Земельного кодекса Российской
Федерации. Срок действия с 18.04.2019
года. Реквизиты документа-основания:
доверенность от 26.02.2015 года № 75/
15 выдан ОАО «МРСК Сибири», справ-
ка о балансовой принадлежности объек-
та от 16.03.2015 года № 926 выдана ОАО
«МРСКСибири» - «Читаэнерго».

4. Разрешенное использование:
-земельный участок с кадастровым

номером 75:11:180102:533 для размеще-
ния объектов предпринимательской
деятельности.

5. Начальный размер годовой
арендной платы:

- начальный размер годовой аренд-
ной платы (лот № 1) – 11792,24 (Один-
надцать тысяч семьсот девяносто два)
рубля 24 копейки;

6. «Шаг аукциона»:
- лот № 1 - 353,76 (триста пятьдесят

три) рубля 76 копеек;
Условия участия в аукционе.
Требования, предъявляемые
к претендентам на участие

в аукционе
Один заявитель вправе подать толь-

ко одну заявку на участие в аукционе.
Заявки подаются, начиная с даты

начала приема заявок до даты оконча-
ния приема заявок, указанных в насто-

ящем извещении, путем вручения их
организатору торгов.

Заявки подаются и принимаются
одновременно с полным комплектом
требуемых для участия в аукционе до-
кументов.

Поданные заявки рассматривают-
ся комиссией без участия заявителей.

Документы,
подаваемые заявителями

для участия в аукционе
Для участия в аукционе заявители

представляют в установленный в изве-
щении о проведении аукциона срок сле-
дующие документы:

1) заявка на участие в аукционе по
установленной в извещении о прове-
дении аукциона форме с указанием
банковских реквизитов счета для возвра-
та задатка;

2) копии документов, удостоверя-
ющих личность заявителя (для граж-
дан);

3) документы, подтверждающие
внесение задатка.

Указанные документы в части их
оформления и содержания должны со-
ответствовать требованиям законода-
тельства Российской Федерации.

Заявка на участие в аукционе, по-
ступившая по истечении срока приема
заявок, возвращается заявителю в день
ее поступления.

Заявитель имеет право отозвать
принятую организатором аукциона за-
явку до дня окончания срока приема
заявок, уведомив об этом в письмен-
ной форме организатора аукциона.

В течение срока приема заявок
организатор аукциона предоставляет
каждому заявителю возможность пред-
варительно ознакомиться с формой за-
явки, условиями договора аренды зе-
мельного участка.

Порядок внесения задатка
и его возврата

Задаток в сумме:
- лот № 1 –2358,44 (Две тысячи

триста пятьдесят восемь) рублей 44
коп., вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по платеж-
ным реквизитам:

ИНН   7510000508

КПП  751001001
УФК ПО ЗАБАЙКАЛЬСКОМУ

КРАЮ (АДМИНИСТРАЦИЯ МР «КЫ-
РИНСКИЙ РАЙОН» Л/С-05913033470)

Р/С   40302810450043020034
ОТДЕЛЕНИЕ ЧИТА
БИК  047601001
ОКТМО 76624425
НАЗНАЧЕНИЕ  ПЛАТЕЖА: «ЗА-

ДАТОК ДЛЯ УЧАСТИЯ В АУКЦИОНЕ
НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (АДРЕС
УЧАСТКА)»

Задаток должен поступить на ука-
занный счет до дня окончания срока
приема документов на участие в аук-
ционе.

Задаток возвращается заявителю в
случаях и порядке, установленных за-
конодательством Российской Федера-
ции.

Порядок проведения
аукциона

Аукцион проводится в следующем
порядке:

а) аукцион ведет аукционист;
б) аукцион начинается с оглашения

аукционистом наименования, основ-
ных характеристик и начальной цены
продажи земельного участка или годо-
вой арендной платы, «шага аукциона»
и порядка проведения аукциона;

в) участникам аукциона выдаются
пронумерованные билеты, которые
они поднимают после оглашения аук-
ционистом начальной цены и каждой
очередной цены в случае, если готовы
купить земельный участок или годовую
арендную плату в соответствии с этой
ценой;

г) каждую последующую цену аук-
ционист назначает путем увеличения
текущей цены на «шаг аукциона». Пос-
ле объявления очередной цены аукци-
онист называет номер билета участни-
ка аукциона, который первым поднял
билет, и указывает на этого участника
аукциона. Затем аукционист объявляет
следующую цену в соответствии с «ша-

гом аукциона». В случае заявления
цены, кратной «шагу аукциона», эта
цена заявляется участниками аукцио-
на путем поднятия карточек и ее огла-
шения;

д) при отсутствии участников аук-
циона, готовых купить земельный уча-
сток или годовую арендную плату в
соответствии с названной аукционис-
том ценой, аукционист повторяет эту
цену 3 раза. Если после троекратного
объявления очередной цены ни один из
участников аукциона не поднял билет,
аукцион завершается. Победителем аук-
циона признается тот участник аукци-
она, номер билета которого был назван
аукционистом последним;

е) по завершении аукциона аукци-
онист объявляет о продаже земельно-
го участка или годовой арендной пла-
ты, называет цену проданного земель-
ного участка или годовой размер аренд-
ной платы, номер билета победителя
аукциона.

Все вопросы, касающиеся прове-
дения аукциона, не нашедшие отраже-
ния в настоящем извещении, регулиру-
ются в соответствии с законодатель-
ством.

Определение участников аукциона
Победителем аукциона признается

участник аукциона, предложивший
наиболее высокий размер платы за зе-
мельный участок. Результаты аукцио-
на оформляются протоколом, который
подписывается организатором аукци-
она в день проведения аукциона. Про-
токол о результатах аукциона составля-
ется в двух экземплярах, один из кото-
рых передается победителю, а второй
остается у организатора аукциона.

Аукцион признается несостояв-
шимся в случае, если:

1) в аукционе участвовало менее
двух участников;

2) после троекратного объявления
начальной цены предмета аукциона ни
один из участников не заявил о своем
намерении приобрести предмет аукци-
она по начальной цене.

В случае, если аукцион признан
несостоявшимся, и только один заяви-
тель признан участником аукциона,
организатор аукциона в течение деся-
ти дней со дня подписания протокола
рассмотрения заявок обязан направить
заявителю три экземпляра подписанно-
го проекта договора купли-продажи или
проекта договора аренды земельного
участка. При этом договор купли-про-
дажи земельного участка заключается
по начальной цене предмета аукциона,
а размер ежегодной арендной платы
или размер первого арендного плате-
жа по договору аренды земельного уча-
стка определяется в размере, равном на-
чальной цене предмета аукциона.

Порядок заключения договора
аренды земельного участка

Не допускается заключение дого-
вора аренды земельного участка меж-
ду организатором аукциона и победи-
телем аукциона ранее чем через десять
дней со дня размещения информации
о результатах аукциона на официальном
сайте.

При уклонении (отказе) победите-
ля аукциона от заключения в установ-
ленный срок договора аренды земель-
ного участка задаток ему не возвраща-
ется, а победитель утрачивает право на
заключение данного договора.

Внесение арендной платы за зе-
мельный участок производится один
раз в год в сумме, сформированной по
результатам аукциона, в срок и поряд-
ке, установленные заключенным дого-
вором аренды земельного участка.
Физические лица вносят арендную пла-
ту за соответствующий год в срок до 15
сентября, а в случае, если договор арен-
ды земельного участка заключен пос-
ле 15 сентября – в срок до 15 декабря.
Юридические лица и индивидуальные
предприниматели вносят арендную
плату ежеквартально не позднее 15-го
числа последнего месяца квартала,
если иное не предусмотрено догово-
ром аренды земельного участка.

Право аренды на земельный учас-
ток возникает у победителя аукциона
со дня государственной регистрации
договора аренды земельного участка.
Расходы по государственной регистра-
ции договора аренды земельного уча-
стка возлагаются на арендатора.

Срочно продам ДОМА. Однокомнатный по ул. Пио-
нерской, цена 250 тысяч рублей, двухкомнатный по ул.
Береговой – 650 тысяч рублей. Баня, скважина, теплица,
дворовые постройки. Обработанный огород бонусом. Тел.
8-914-510-11-11.

ООО «Артель старателей «Бальджа» закупает МЯСО
говядину. Обращаться по телефону 8-924-575-77-02.
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- НЕЛЬЗЯ купаться в нетрез-
вом виде, под воздействием ал-
коголя люди часто переоценива-
ют свои силы, а также соверша-
ют неосторожные поступки в
отношении других любителей
поплавать, что зачастую приво-
дит к плачевным последствиям;

- нельзя кататься на водном
транспорте (лодки, водные мо-
тоциклы, лыжи и т.д.) вблизи
места купания людей - это мо-
жет привести к травматизму;

- не купайтесь в опасных,
запрещенных местах;

- запрещается прыгать в воду
в незнакомых местах, проводить
игры в воде, связанные с захва-
том;

- опасно нырять в местах не-
известной глубины, так как мож-
но удариться головой о песок,
глину, сломать себе шейные по-
звонки, потерять сознание и по-
гибнуть. Не менее опасно пры-
гать головой в воду с плотов,
пристаней и других плавучих
сооружений, под водой могут
быть сваи, рельсы, камни. Ны-
рять можно только там, где име-
ется достаточная глубина, проз-
рачная вода, ровное дно;

- не оставляйте детей на бе-
регу водоёма без присмотра
взрослых, умеющих плавать и
оказывать первую помощь;

- не разрешайте детям само-
вольно уходить к водоёмам и ку-
паться;

- не умея плавать, нельзя на-
ходиться в воде на надувном мат-
раце или камере. Плавание на
надувных предметах крайне
опасно, а для человека, не уме-
ющего плавать, часто заканчива-
ется трагически;

- если заплыли слишком да-
леко и устали, расправьте руки и
ноги, положите голову на воду,
закройте глаза и расслабьтесь.
Чтобы удерживаться в горизон-
тальном положении, наберите в

легкие воздуха, задержите его и
медленно выдыхайте;

- если во время ныряния по-
теряли координацию, немного
выдохните - пузырьки воздуха
укажут путь наверх;

- если во время плавания све-
ло ногу, на секунду погрузитесь
с головой в воду и, распрямив
ногу, сильно потяните на себя
ступню за большой палец.

Когда на ваших глазах тонет
человек, оглянитесь, нет ли по-
близости спасательных средств
(ими может быть все, что увели-
чит плавучесть человека, и что
в состоянии до него добросить).
Если решили добираться до то-
нущего вплавь, учитывайте те-
чение воды, ветер, препятствия
и расстояние. Приблизившись к
человеку, постарайтесь успоко-
ить и ободрить его. Если он мо-
жет контролировать свои дей-
ствия, то должен держаться за
ваши плечи. В противном слу-
чае поднырните под тонущего,
захватите (проще всего — за во-
лосы) и буксируйте к берегу. Если
человек уже погрузился в воду,
не бросайте попыток найти его
в глубине. Вернуть тонущего к
жизни можно, если он был в
воде до 6 минут.

Вытащив пострадавшего, ос-
мотрите его, освободите верх-
ние дыхательные пути от воды
и инородных тел. В случае от-
сутствия дыхания и сердечной
деятельности немедленно при-
ступите к реанимационным ме-
роприятиям - делайте искусст-
венное дыхание, при возможно-
сти переверните человека вниз
головой.

Несоблюдение правил пове-
дения на воде может привести к
трагическому исходу! Безопас-
ность каждого из вас зависит от
вас!
КДН и ЗП администрации МР

«Кыринский район»

Безопасное  поведение
на  водоемах

Летом у большинства людей появляется желание
искупаться в озере, в речке, в пруду. Независимо от вида
водоёма необходимо знать и обязательно соблюдать меры
безопасности и правила поведения на воде.

Компания «Экоокна»
принимает заявки на установку плас-
тиковых окон, входных и межкомнат-
ных дверей. Замер и консультация

бесплатные. Рассрочка, кредит. Опытные монтажники,
короткие сроки. Тел.: 8-914-430-19-30, 8-924-509-78-02.


